

# きたはら



平成28年 6月2日  
練馬区立北原小学校  
学 校 通 信  
NO. 581号

## 心の原風景



校長 岩井一雄

幼い頃の暮らしを振り返ると、隣近所の人々と、子供ながらに様々なつながりがあったことが思い起こされます。

お隣りの鈴木さんの家には、二つ年上の男の子がいました。よく、家の外から「鈴木くん」と呼びかけてから庭に入って、池で飼っているカメを見せてもらったものです。当時、門には鍵はかかっていなかったし、インターホンもありませんでした。鈴木君からは年上・年下とか、木登りの仕方、カエルの持ち方、メンコの返し方、銀玉鉄砲のねの調整の仕方、悪い人から身を守る方法など、随分いろいろなことを教わった覚えがあります。

鈴木君の家の隣りには中久根さんという方が住んでいて、ジョンという犬を飼っていました。寝ていることが多い犬で、今のようなドッグフードではなく、飯に味噌汁をかけた餌をよく食べていました。でも、一度鈴木君と一緒に、「散歩をさせてください。」と頼みこんで綱を引かせてもらって、この犬がとても賢いことに気づかされました。ジョンは遅すぎず速すぎず、ちょうどよいテンポで、てくてくと歩き、信号待ちではちゃんとお座りをして待ちました。なんのことはない、こちらが犬に誘導されていたのかもしれません。

向かいの家は巻畠さん。年上のお姉さんがいました。一人で遊んでいると、このお姉さんの口添えで年長の子供たちの、缶けりなどの遊びに入れてもらうことが多かったように思います。周囲の少年たちからも一目置かれている、心優しいお姉さんでした。話をするとき、胸が少しドキドキしたものです。

巻畠さんはおばあさんも、ともに暮らしていました。ある年の暮れだったか、和室に招かれ、正座をさせられました。これから叱られるのかと思ったら、百人一首を教えてくださいました。最初は意味が全く分からず、身

を固くするばかりでしたが、巻畠さんの家族は、小さな子供もすらすらと百人一首を進めていました。こんなに身近なところに、自分の家にはない別の世界があることに衝撃を受けた記憶があります。

巻畠さんのおばあさんは、たまに我が家にお味噌を借りに来ることがありました。足が少し不自由だったから、買い物に行くことに難渋していたのかもしれません。母がお玉に味噌を掬って、「お互い様ですから」というようなことを言って、当たり前のように味噌を取り分ける光景がありました。ときには反対に、スイカや庭のビワの木にたわわに実った果実をいただいたこともあります。

夕方になると、「街灯をつけてきて。」と家族から頼まれたことも思い出します。裸電球の街灯はまだ自動点灯となっておらず、夕方、自分がスイッチをひねって点灯させ、明け方は牛乳配達のおじさんが消灯させていたのです。夕方、ちゃんと街灯がついていると、近所の人に褒められたものです。

そのほかにも、子供たちで大賑わいだった駄菓子屋のおばさん、夕方ラッパを吹きながら町を巡っていた豆腐屋のお兄さん、出前を届けに来るお蕎麦屋のおじさんなど、隣近所には、いろいろな人とのつながりがあって、そこには会話がありました。これらの経験は、単なるノスタルジーではなく、今も人とコミュニケーションをとるときの、自分の心の原動力になっています。

このような人とのつながりの経験をもとに、廊下や階段などで、子供たちとあいさつや会話を交わしたいと思い、実践するようにしています。笑顔やあいさつ、会話を気持ちよく返してくる子供たちが増えました。身の回りのいろいろな人と話をすることは、コミュニケーションの基本となることと考え、これからも大切にいきたいです。

※ 全校朝会で子供たちに話した内容に、加筆をいたしました。



# 6月の行事予定

日	曜	予 定
1日	水	開校記念日
2日	木	歯科講話 個人面談 水曜時程
3日	金	個人面談 水曜時程
4日	土	
5日	日	
6日	月	委員会活動 お話の会
7日	火	移動教室前健診（5年） 教育実習始
8日	水	
9日	木	軽井沢移動教室始（5年） 歯科検診（3・4年） お話の会
10日	金	
11日	土	学校公開 軽井沢移動教室終（5年）
12日	日	
13日	月	クラブ活動 読書旬間始
14日	火	安全指導日 色覚検査（6年） 水道キャラバン（4年）
15日	水	午前授業
16日	木	
17日	金	色覚検査（5年）
18日	土	
19日	日	
20日	月	避難訓練 午前授業
21日	火	
22日	水	午前授業
23日	木	歯磨き指導（4年）
24日	金	午前授業 読書旬間終
25日	土	
26日	日	お誕生日給食
27日	月	水泳指導始 クラブ活動 教育実習終
28日	火	お誕生日給食
29日	水	
30日	木	定期健康診断終 5時間授業

## ＜外国語活動 ALT 紹介＞

今年度は、外国語活動 ALTとしてケイティ・カーターさんが指導に加わっております。担任と二人で、充実した外国語活動の指導を行ってまいります。

## ＜教育実習生紹介＞

東京学芸大学 4年沢田晃大さんが6/7（火）～6/27（月）6年1組で教育実習を行います。学級担任と一緒に子どもたちを指導いたします。

## 今月の生活目標

梅雨の時期を迎え、雨の日が多くなってきます。外で思いっきり体を動かして遊ぶことができなくなるので、室内で安全に楽しく遊ぶことになります。どんな遊びができるか、クラスで話し合いをして楽しく遊べるように工夫してほしいと思います。

また、6月は「ふれあい月間」の月です。近くの友達が困っていたら優しい声かけをして、助けてあげられるように指導を重ね、いじめのない学校をめざしていきます。



## 第2土曜日 学校公開について

今月から1月まで、第2土曜日は3校時までの授業となります。この日は学校公開となっております。全部で7回あります。ぜひ御来校いただきますようお願い申し上げます。

なお、第2土曜日の学校公開については、授業一覧のお知らせをお出ししておりません。時間割については、連絡帳などでお子様に伝えますので、御確認ください。また、第2土曜日の学校公開については自転車での来校は御遠慮ください。御協力ををお願いいたします。

6月に入り、とても暑くなる日もあるかと思います。そのため、熱中症予防として、運動会が終了するまで水筒を持参してよいこととします。中身は水またはお茶でお願いします。なお、水筒を持ってくるにあたり、衛生面については各御家庭で十分に御留意くださいますようお願い申し上げます。学校では、「休み時間に飲むこと」「友達にあげたりもらったりしないこと」「必ず持ち帰ること」を指導しております。御理解・御協力をよろしくお願いいたします。



## 学校連絡メールに御登録を

学校連絡メールへの登録にぜひ御協力ください。6月6日（月）にテストメールを配信いたします。まだ登録されていない方は、早急に登録していただきますようお願いいたします。

水泳指導が始まります。事前に学校から配布するお便りを御覧になり、御準備いただきますようお願いいたします。